



# MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN TRES ENEMIGOS DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

Por Koldo Herria\*

*"...cuando no se ligan a ti con artificio y por causa de ambición, es señal de que piensan más en sí mismos que en ti, y de esos el príncipe debe guardarse, y temerles como si fuesen enemigos descubiertos..."*

*El Príncipe.*

Para que Claudia Sheinbaum tenga un triunfo contundente, consiga una mayoría razonable en el Congreso de la Unión y la llamada Cuarta Transformación tenga futuro deberá vencer a los enemigos más peligrosos y, en ese trance, necesita de Andrés Manuel López Obrador.

No nos referimos a los adversarios políticos decantados en la oposición partidista: ni a los de la coalición del PRI, PAN, PRD, ni al MC. Hasta el momento, ellos se tropiezan solos. Basta ver cómo el PRI acaba de sumar en su contra al magisterio nacional al postular a Aurelio Nuño para diputado plurinominal. Sí, aquél que utilizaba a la policía para obligar al magisterio en Chiapas y Oaxaca a evaluarse. Solo hay que asomarnos a ver las listas de amigos de Marko Cortés en las candidaturas blanquiazules, aquél que hace convenios en lo oscuro, pero que no se los respetan sus socios priistas, como en el affaire Coahuila. No hay que hacer mucho esfuerzo para notar cómo se enredan en las agujetas de sus propios tenis fosforescentes el discurso y las candidaturas de MC.

No, de momento, la oposición política partidista no

constituye un verdadero riesgo para Claudia Sheinbaum, aunque se encuentra acechando, volando en círculo, esperando el tropiezo, intentando ser creativa para capitalizar lo que suceda con los enemigos verdaderamente peligrosos de la 4T.

Claudia Sheinbaum puede ser Presidenta de México, cuando lo haga, López Obrador habrá logrado lo que ningún presidente ha podido desde que Miguel de la Madrid consiguió la candidatura para Carlos Salinas de Gortari: la continuidad de un modelo ideológico-programático. Para ello, debe vencer a enemigos peligrosos, los únicos que le pueden traer dificultades:

1. El enemigo de la división interna. Las heridas de guerra provocadas con las nominaciones de candidaturas en los distintos niveles de representación (regidurías, presidencias municipales, diputaciones locales y federales, senadurías y algún Ejecutivo estatal) pueden cicatrizar y generar una fuerza potente o, por el contrario, pueden ser una fuente inagotable de fugas de información, revanchismo, transfuguismo, mentira y traición.

En la misma categoría, las distintas expresiones internas, corrientes, facciones, grupos, personalidades, grado de pureza en la representación del proyecto obradorista también pueden convertirse, desde una piedra en el zapato, hasta una serie de conspiraciones, intrigas y sabotajes internos. Los puros y los expriistas de Morena, con sus agendas propias, con sus luchas de unos contra otros, con sus conspiraciones y, sobre todo, su mala leche, tienden a convertirse en saboteadores. La renovación del gobierno en Ciudad de México es un territorio ejemplar para sostener esta afirmación y, si la elección ahora es competitiva en la capital del país, se debe a los morenistas más que a los opositores.

2. La incontinencia de AMLO

Cuenta la leyenda urbana que el presidente le hizo saber a la candidata Sheinbaum que él iba a



continuar polarizando, mientras que ella debería hablar con quien tuviera que hablar de los medios, de los grupos de interés... para conseguir su cometido. Y así habían venido funcionando. Sin embargo, si el presidente de la República no racionaliza su actuar, si no modifica el ritmo, no hacia la moderación sino hacia la precisión, su estrategia de polarización, hasta ahora exitosa, puede generar reveses que contribuyan poco o resten mucho a la candidatura de Claudia Sheinbaum. Un ejemplo extremo: en una hipótesis lejana, pero no imposible, en el que la diferencia en el resultado electoral fuese de 5 puntos porcentuales o menos, entre las candidatas, se abren causales de ley propicios a la anulación de la elección. Si hay exceso notorio, evidente y comprobado de gastos de campaña que superen los límites legales, si se tipifican actos anticipados de campaña, si se acumulan faltas a la equidad en la contienda originada por servidores públicos o gobernantes, se pueden crear condiciones de impugnación del proceso electoral que a nadie convienen. Un efecto deseable de la propuesta del cuadernillo de faltas a cometer en la campaña, propuesto en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sería la autocontención y que impere la racionalidad en la estrategia gubernamental para las elecciones. AMLO puede mantener la estrategia que le ha dado resultado cinco años, pero tiene que evitar, a toda costa, restar antes que sumar.

3. Las voces internas y el canto de las sirenas

No son pocas las voces internas y externas, de aliados y contrincantes, que hablan de la necesidad de que Claudia Sheinbaum tenga voz propia, se distinga, diferencie o incluso deslinda de algunas de las posiciones de AMLO. Sería un error grave.

Si es candidata de Morena a la presidencia se debe precisamente a ser considerada por la mayoría de sus seguidores como la más cercana, la más

afín, la que mejor representa el legado de AMLO. Si ambos son fundadores del movimiento, si ella ha sido la más destacada de sus colaboradores, si comparten en gran medida posiciones ideológicas (Sheinbaum si es de izquierda, AMLO no, pero tienen una perspectiva popular compartida) ¿por qué habría incentivos para disinguirse?, cuando lo que deben hacer es reforzar unidad, coherencia discursiva y camaradería.

Los cercanos a Claudia, los cercanos al presidente, los entornos con mayor o menor exclusión, todos ellos deben acallar cualquier expresión que erosione o lastime la más cercana relación entre el presidente y su sucesora.

#### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

**Libro:** Manual de la feminista aguafiestas (Caja Negra) Sara Ahmed. Guía de recursos prácticos para la militancia cotidiana recuperando una historia feminista potente.

**Serie:** Genius (Disney) Desde 2017 a la fecha, en cuatro temporadas, encontramos las historias de vida de las mentes universales más grandes debidamente dramatizadas. Desde Albert Einstein hasta malkom X.

**Podcast:** El podcast que no es podcast (You Tube). Paccazo y Berenice Loaeza producen un podcast conducido por los personajes médicos cuyo sarcasmo cotidiano normalmente hace reír.

\*koldoherria@hushmail.com

@KoldoHerria

***De momento, la oposición política partidista no constituye un verdadero riesgo para Claudia Sheinbaum, aunque se encuentra acechando, volando en círculo, esperando el tropiezo, intentando ser creativa para capitalizar lo que suceda con los enemigos verdaderamente peligrosos de la 4T***